








                            EDITORIAL

Y a estamos inmersos en el 

proceso electoral. A pesar de 

que sólo se realizaron las 

precampañas, la intensidad de las 

críticas, descalificaciones y 

controversias entre los distintos 

actores políticos ya serán parte 

importante de las conversaciones de 

los chihuahuenses.

No obstante el enorme 

descrédito de los partidos políticos, y 

en general de la clase política, un buen 

número de ciudadanos se involucra 

en los procesos electorales que les son 

más cercanos, esto es, la disputa por 

las alcaldías y la gubernatura.

Así, no obstante que un 

mayor número de ciudadanos se 

alejan de la política, es probable que 

alrededor de 6 de cada 10 electores 

acudan a las urnas. Esto es lo 

ocurrido en las elecciones a 

gobernador celebradas a lo largo de 

2014 y 2015 en el país, alrededor del 

56 al 58% de los inscritos en el 

padrón electoral acudieron a las 

urnas el día de las elecciones.

Si bien es un número 

importante el que no acude a votar -

ya sea por realizar un acto 

consciente de repudio al sistema 

político, o por simple desinterés o 

ignorancia- no deberá desestimarse 

-o subvaluar- el número de quienes 

se involucran y participan en las 

campañas electorales es mayoría. 

Así ocurrió en entidades tan 

dispares como Colima o Guerrero, o 

Nuevo León y Michoacán; en todas 

ellas -a pesar de las diferencias en la 

calidad de vida, de los niveles de 

seguridad pública, o de los partidos 

gobernantes- el porcentaje de 

participación electoral fue muy 

semejante. 

Nada nos lleva a concluir que 

los chihuahuenses seamos muy 

distintos al resto de los mexicanos 

en el comportamiento electoral, 

quizá, solamente 1 o 2 puntos por 

debajo del promedio nacional. De 

ese modo, es probable que más de 1 

millón 200 chihuahuenses voten el 5 

de junio próximo, máxime que se 

están acumulando los ingredientes 

necesarios para hacer de la elección 

de la gubernatura, y de varias 

alcaldías, las más importantes, una 

intensa disputa.

Y si ya había esas 

posibilidades antes de la aparición 

de las candidaturas independientes, 

a las que un segmento importante 

de la sociedad le ha dado una buena 

acogida, es natural esperar que las 

elecciones de este año se conviertan 

en unas de las más atractivas que 

los chihuahuenses hayan 

protagonizado recientemente.

Pero el atractivo deriva no 

sólo de la intensidad de la contienda, 

sino de la posibilidad de que la 

renovación de los poderes acarree 

mejoras sustanciales a la calidad de 

vida de la mayoría de la población.

Hoy existe una marcada 

polarización -variante en las diversas 

ciudades y poblaciones- entre quienes 

descalifican a la actual administración 

estatal, y quienes la aprueban. 

Se da por sentado que en 

amplias capas de la población existe 

un rechazo al gobierno de César 

Duarte, y por extensión al PRI, lo que 

abriría, hipotéticamente, un escenario 

favorable a la repetición de la 

alternancia partidaria en Chihuahua, 

del mismo modo que en 1992, con el 

PAN, a menos que el candidato 

independiente (seguramente Chacho 

Barraza habrá superado la cifra de 76 

mil ciudadanos que respaldaron su 

candidatura) ascienda en las 

preferencias electorales de los 

chihuahuenses y logre, por primera 

vez en la historia electoral reciente de 

la entidad, que las preferencias se 

dividan a tercios.

No es la única novedad en ese 

sentido, casi medio centenar de 

ciudadanos colmaron los requisitos 

para que el IEE les aceptara la 

condición de aspirantes a las 

candidaturas independientes, estamos 

a días de que sepamos quienes 

alcanzaron las firmas necesarias para 

obtener sus respectivas candidaturas 

independientes.

En ellos recae una enorme 

responsabilidad, la de evitar que las 

expectativas acerca de esta figura no 

decaigan, deberán comportarse 

como ciudadanos ejemplares -lo que 

significa, solamente, guardar las 

buenas formas, sino 

fundamentalmente representar los 

mejores valores cívicos- para que 

pueda convertirse, la obtención de 

este derecho, el de ser votado, en 

una auténtica opción de buen 

gobierno.

Ese será el reto, no 

precisamente menor.
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El

en
Juárez

Papa

S
obre la visita pastoral del vicario de Cristo a 

México, la pregunta obligada es, si habrá 

quedado algo de la semilla que dejó entre la 

feligresía propia y la grey sacerdotal que pueda ser 

motivo de verdadera transformación para gobernar 

la vida, no solo en materia eclesiástica, como sucedió 

con la llamada de atención a los obispos mexicanos, 

sino en la vida común de nosotros los mortales y 

sobre todo en la actuación de los gobernantes que 

también fueron zarandeados.

Fue una visita enriquecedora, que se caracterizó 

por una perspectiva social reivindicatoria dirigida sobre todo 

a grupos vulnerables y desfavorecidos de la sociedad que el 

evangelio privilegia sobre todo cuando son objeto de 

explotación, violación de derechos humanos y sufrimiento, 

al arrebatarles las tierras, la voluntad y aplastar su dignidad, 

aprovechándose de la ignorancia y la falta de oportunidades 

de trabajo.

Fue contundente en sus apreciaciones sobre la falta 

de oportunidad de los jóvenes para un desarrollo integral, 

que les permita mantenerse ocupados y productivos 

favorablemente, sin tener que recurrir, porque no hay 

alternativas, a los espacios que deja el crimen 

organizado, que según declaró posteriormente a su 

regreso en Roma, se respetó la tregua pactada entre 

grupos delictivos en la frontera, jóvenes que agarran 

como carne de cañón para lograr sus propósitos brutales.

Para nadie es novedoso que el sistema carcelario es 

un nido de delincuentes que en lugar de rehabilitar a 

través de políticas de reinserción los hunde más en los 

vicios y corrupción, al grado de que son consideradas 

auténticas universidades del crimen.

Francisco, que se considera defensor a ultranza de 

los que están privados de su libertad por comisión de 

delitos, entró a la otrora mas peligrosa cárcel del mundo 

en Juárez, y convivió con ellos, claro todo 

prefabricado, incluyendo el discurso de la mujer 

que le tocó leer el escrito 

que le hicieron. El Papa 

les habló de la pena de 
El

en
Juárez

Papa

Valentín Ramírez Llanes

 EL PAPA EN MÉXICO

                              Marzo 2016 No. 152  6 A   ERTOSLa Revista de Chihuahua



obrar mal y tener que pagar sus faltas, muchas 

veces ante la falta de políticas públicas que se 

anticipen al delito, al señalar de manera firme que 

la seguridad y el orden no se logran encarcelando 

gente.

Considerada como una fuerte crítica al 

sistema sistema penitenciario, el Papa señaló con 

índice de fuego que el problema de la sociedad no 

se agota encarcelando, la seguridad y el orden no se 

logran metiendo a la cárcel a hombres y mujeres, 

palabras que fustigaron un sistema añejo, en una 

sociedad que propicia el descarte de personas en 

condición de reos, fenómeno tan antiguo como 

actual, toda vez que no se trata de presumir prisiones de 

primer nivel, incluso certificadas, lo que según dijo el Papa 

Reformador, deja ver que entre mas cárceles se tengan, más 

mal hablan de los gobiernos y de la sociedad de que se 

trate, que son un reflejo de la forma de vida que atosiga las 

relaciones humanas, como relaciones pervertidas y fuera 

de la ley.

Más preocupante debe ser para los gobiernos y la 

sociedad en su conjunto a través de representantes fieles y 

comprometidos, tratar de enderezar el entramado social, con 

el fin de darle prioridad a la condición humana, que propicie 

condiciones de desarrollo humano y social, promoviendo 

empleos dignos y bien pagados, porque no podemos dejar de 

reconocer que vivimos en un mundo donde el capital, el 

dinero, es un recurso material que pasa por encima de esa 

condición, que afecta de manera indignante a todo mundo, 

en especial a los más pobres y desvalidos, donde la 

indigencia se genera por la relación inequitativa entre los que 

poseen riqueza y los que sólo están allí, echados en el mundo, 

como reflejo de un fenómeno que forma parte de la triste 

realidad.

Como Papa, el Vicario de Cristo se remite a un 

concepto religioso que exige a los cristianos y a todo 

mundo, una conducta solidaria con los que menos tienen: 

la misericordia, como forma de solidarizarse con los 

relegados, apoyo a los descartados por la sociedad y los 

gobiernos, piadoso con los abandonados a su suerte, en 

una imagen de desequilibrio que refleja la injusticia y la 

condición de imperfección humana, que se incrementa 

por la ambición desmedida y la inclinación por mantener 

el yugo del poder encima de los desposeídos y del que se 

deje, en aras de la ganancia económica.

Las expectativas de la visita de Francisco se cumplieron, 

luego de que en el terreno pastoral se logró el objetivo de 

zarandear la conciencia de todos los cristianos, en la búsqueda 

de mejorar y poner en práctica señalamientos importantes 

como vivir una vida de acuerdo a los preceptos de la religión 

católica y buscar en serio ser mejores personas, más sencillas y 

solidarias con el prójimo, evitando incidir en la llamada cultura 

del descarte, muy común entre los mortales, que discrimina y 

atenta contra la condición humana, al anteponer el exceso de 

buscar hacer fuertes solo los intereses materiales y económicos, 

sobre los valores y una relación humana obligada.

Fue claro, no dijo todo, no develó los grandes 

problemas del país, no venía a eso, su visita era pastoral, 

argumentan algunos, luego de que contestó preguntas 

sobre temas que no trató en su visita a Ciudad Juárez, como 

fue la omisión del caso emblemático de los 43 desaparecidos 

de Ayo�inapa, justificando que por pleitos internos 

de esa agrupación no los recibió, al igual que 

víctimas de desapariciones forzadas, a los que les 

ofreció la misa como espacio para estar presentes en 

esa visita.

Finalmente soltó la noticia bomba, al declarar 

que los grupos delictivos del crimen organizado en 

Ciudad Juárez pactaron una tregua mientras duraba 

su visita, en reconocimiento tácito de que la violencia 

no ha desparecido totalmente de la frontera como la 

quieren hacer aparecer oficialmente, lo dijo allá, no 

acá, en Ciudad Juárez...

 

A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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L a visita del Papa Francisco 

tuvo tanta fuerza en la gente 

de esta frontera que anuló 

los intentos de manipulación del 

gobierno y minimizó los silencios del 

propio Bergoglio.

Para las y los católicos de estos 

rumbos el solo hecho de que el Papa eligiera 

venir a esta ciudad, la más violenta del 

mundo durante varios años, la que se dio a 

conocer por los feminicidios y los 

juvenicidios, fue ya un signo de predilección, 

de acompañamiento paternal en medio de 

la sangre y de las lágrimas. Eso borró 

totalmente los intentos desesperados del 

gobierno por construir la representación de 

que en Juárez ya no pasa nada, que se 

superaron totalmente aquellos años aciagos. 

Para el común de la gente Francisco visitó 

Juárez, no por sus atractivos turísticos o 

históricos, ni por ser un ejemplo de prisiones 

“certificadas”, como lo quiso presentar el 

gobernador, sino por ser un símbolo del 

pueblo “sufriente y resistente”, como 

expresó el primer Papa latinoamericano. Por 

eso a la mayoría se le quedaron grabados a 

fuego los conceptos esenciales del pontífice:

En la reunión que celebró el Papa 

con el “mundo del trabajo”, más bien con 

la clase política y económicamente más 

poderosa, empleó como punto de 

referencia el discurso de la obrera de 

maquiladora que denunció la explotación, 

los salarios de hambre y las jornadas de 

trabajo que no dejan tiempo para la 

convivencia de la familia. 

En unas cuantas frases resumió 

la doctrina social de la Iglesia sobre la 

dignidad de la persona humana y el 

trabajo. Fustigó la subordinación de las 

personas al lucro y al capital, así como el 

acoso laboral, los salarios insuficientes, 

el trabajo esclavo. Ante un auditorio 

que le aplaudía mayoritariamente pero 

como sitios de perdición, la gente sintió 

que Francisco conecta con su sufrimiento, 

con sus esfuerzos por seguir aquí la vida 

con dignidad. 

Conexión que se profundiza 

con las denuncias papales de las 

injusticias, las extorsiones, secuestros, 

esclavización, que sufren los migrantes 

que dejan forzadamente sus lugares de 

origen. Esta profunda comunicación 

del pueblo juarense capturó al Papa y 

lo hizo llorar al ver “tanta esperanza de 

un pueblo tan sufrido”.

Lo mejor de esta visita estuvo a 

cargo del pueblo juarense. El Papa le 

respondió con certeros y valientes 

mensajes de denuncia general. Sin 

embargo, los silencios de Francisco 

desalentaron a sectores muy específicos: 

no se refirió a las desapariciones forzadas, 

por más que las madres de las víctimas se 

dirigieron a él con consignas y leyendas 

en la valla del recorrido papal. 

Dedicó sólo una línea al final de 

su discurso a los feminicidios. No habló 

más claramente de las miles de víctimas 

de la guerra contra el narcotráfico.

Así como hubo silencios y 

ausencias, hubo también en Juárez 

que no era capaz de comprometerse 

con lo que el Papa decía, remató con las 

tres T, pilares de la exigencia evangélica 

en la sociedad de hoy: trabajo digno, 

techo decoroso, tierra para trabajar.

En su sermón de la misa vespertina, 

Francisco  estableció  una profunda 

comunicación con los cientos de miles de 

juarenses ahí presentes: retomó las lágrimas 

que lloraron ante una ciudad que “se 

estaba autodestruyendo, fruto de la 

opresión y la degradación, de la violencia y 

la injusticia”. 

Aunque para algunos no nos 

resultó muy apropiada su comparación 

con Nínive la pecadora, por caer en el 

estereotipo de las ciudades fronterizas 

Víctor M. Quintana S.

Publicado por El Diario, el 27 de Febrero 

de 2016
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omnipresencia: el Estado Mayor 

Presidencial. Su lógica de control de 

población, como dice el obispo Raúl 

Vera, se impuso en todos los actos 

públicos y en la valla que daba la 

bienvenida al pontífice. Para figurar 

en ésta en primera línea había que 

registrarse en un sitio de Internet, 

aportar datos como si se tratara de la 

credencial de elector, comprar la 

camiseta y la gorra reglamentarias. 

Además, se saturó la ciudad de 

soldados, de policías federales y estatales, 

contingentes que le remueven a la gente 

la memoria de los años del terror: nunca 

ha habido tantos asesinatos en Juárez 

como cuando el operativo de Felipe 

Calderón invadió estos desiertos con las 

fuerzas federales. Todo esto hizo que las 

vallas estuvieran flojas y con vacíos.

Controlar férreamente a los de 

abajo y a los de en medio cuando 

querían hacerse presentes y, a la vez, 

facilitar y privilegiar la entrada de los de 

arriba: empresarios, políticos, clérigos, 

fue una constante en Juárez durante la 

visita papal. 

Pensando mal, con eso se quería 

evitar que la indignación de las víctimas 

E l Papa Francisco y la élite 

mexicana hicieron como la 

vieja canción infantil de Juan 

Pirulero -que cada quién atienda su 

juego-.

Así, Peña Nieto y la élite política 

y empresarial del país se “lucieron” al 

lado del Papa mostrándonos su faceta 

de creyentes y fieles seguidores de la 

doctrina católica y su representante en 

la Tierra.

Y recurrieron a todo ¿El resultado? 

miles de selfies de los políticos mexicanos 

ocupando las zonas VIP para estar en la 

cercanía del mandamás de la Iglesia 

Católica.

de Ayo�inapa, de la guerra sucia, del 

modelo económico descartador, de la 

pederastia, abordaran a Francisco. Lo 

cierto es que el de la sotana blanca 

siempre estuvo rodeado de trajes negros, 

no sólo los guardias suizos o los del 

Estado Mayor Presidencial, sino de los 

hombres y las mujeres del poder y del 

dinero. 

En la reunión con “el mundo 

del trabajo” dominaron los invitados 

de la Coparmex, aunque debemos 

reconocer que a dos mujeres y dos 

hombres derechohumanistas se nos 

asignaron sorpresivamente los lugares 

más cercanos a Bergoglio. 

Gracias a ello, Lucha Castro 

pudo poner en las manos del pontífice 

una carta de los campesinos barzonistas 

y varios dibujos de las hijas e hijos de las 

víctimas de desaparición forzada.

Así, el pasado 17 de febrero, en 

esta ciudad, “epicentro del dolor”, 

como dice Javier Sicilia, y uno de los 

epicentros de la extracción de plusvalía 

en este país, la esperanza del sufrido 

pueblo juarense se mostró más grande 

que la denuncia profética y la valentía 

del Papa Francisco. A   ERTOS La Revista de Chihuahua

Luis Javier Valero Flores

Papa 
secuestrado

Publicado por El Diario el 21 de febrero 

de 2016
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A su vez, Francisco (Jorge Mario 

Bergoglio en la vida cívica) lanzó cuantos 

discursos pudo, todos genéricos, criticando 

la forma de conducirnos, la del modo en 

que se gobierna, con relatos puntuales -

generales- de las grandes tragedias por las 

que transita el pueblo de México (y algunos 

otros) y aprovechando su condición de 

latino (por aquello que hasta cuando los 

cardenales debían nombrar a un papa 

latinoamericano no se arriesgaron mucho y 

optaron por nombrar a uno con raíces 

italianas) fue capaz de hilar muchos 

momentos de acercamiento con su grey, 

destacando en ello la misa realizada en san 

Cristóbal de las Casas en las que el 

ingrediente indio le imprimió, no sólo una 

extrema coloridad al evento, sino también 

una inmensa emotividad y, luego, ya lejos 

del territorio nacional, lanzó verdaderos 

obuses.

Si las élites mexicanas fueron 

capaces de secuestrar al pontífice -

para recrearse ellos y sus allegados, 

aprovechando sus puestos- ¿Qué no 

podrán hacer, si en algo en lo que 

debieron mostrar misericordia y hu-

mildad, -algo que Francisco ha soli-

citado insistentemente- no lo hacen y 

actúan como suelen hacerlo con el 

erario, de manera patrimonialista, esto 

es, como si fuera su propio patrimo-

nio?

Los asistentes a las zonas VIP de 

prácticamente todos los eventos fueron 

los integrantes de los gobiernos y los 

más poderosos empresarios. Así fue 

desde el acto inicial. En el hangar 

presidencial (construido en la cantidad 

de mil millones de pesos por la empresa 

Higa, propiedad, también, de Juan José 

Hinojosa, el que le “vendió” la casa 

blanca a la esposa del presidente) 

quienes lo recibieron fueron invitados de 

la presidencia, y al pedir las ovaciones al 

público, de acuerdo a su procedencia, 

sobresalió la ovación por Toluca. 

¿Coincidencia?

Los  “invitados  especiales” 

celebrarse su visita ha provocado, no 

ronchas, sino un verdadero ataque 

anafiláctico en el gobierno: “En Ciudad 

Juárez, Chihuahua, los criminales 

alcanzaron un pacto de 12 horas de paz 

por mi visita. Después seguirán luchando 

entre ellos, los traficantes”. (Nota de El 

Diario, 19/II/16).

Ni en eso le falló el jerarca argentino, 

afirmó que los grupos delincuenciales 

habían pactado, nunca declaró que las 

autoridades lo habían hecho, o que éstas no 

hubieran  realizado  su trabajo,  no, 

simplemente, con mayor naturalidad que 

los gobernantes locales, aceptó una cosa 

real, la de que los grupos criminales, los 

dedicados especialmente al tráfico de 

drogas ahí estaban y que seguirían 

haciendo sus actividades delincuenciales.

Pero las respuestas del mundo 

oficial nos dejan pasmados y llevará a 

que la sociedad deba preguntarse a quien 

creerle, si al Papa o a los gobernantes que 

lo desmienten cuando éstos aún siguen 

elogiando su visita y presumiendo sus 

“selfies”.

Así, el gobernador de Chihuahua, 

César Duarte, aseveró: “Para nada, (que) 

no se distorsione de ninguna manera el 

tema, no hay ninguna tregua con el 

narco, nosotros hemos acreditado cada 

vez que se detiene a cada grupo delictivo, 

que se les incautan drogas, se les quitan 

armas, por el delito que sea, no hay 

tregua alguna”.

Más atrevido, el Secretario de 

Gobierno (por aquello de que las 

autoridades, de todos los niveles, se 

abundaron en todos los eventos, hasta el 

exceso. ¿Qué hacían, en el acto celebrado en 

el penal de Juárez, los hijos del empresario 

Carlos Slim, algunos miembros de la familia 

Aramburuzabala (los ex propietarios de 

Grupo Modelo), el cantante Emmanuel, 

políticos locales y funcionarios?

Pero el secuestro mayor fue en la 

abundante agenda privada que desarrolló 

el Papa. 

Evitó reunirse con los padres de los 

43 jóvenes desaparecidos y con los padres 

de los miles de desaparecidos (a pesar de 

que muchos de ellos son representados o 

asesorados por las organizaciones 

derechohumanistas más reconocidas, 

dirigidas por sacerdotes jesuitas, como él), 

pero sí pudo recibir en audiencias 

privadas a cientos de personas (las colas 

eran inmensas para entrar a la sede de la 

nunciatura en la ciudad de México, luego 

de las actividades realizadas en el día), 

incluidos los directivos y propietarios de 

Televisa y Tv Azteca.

No son los únicos episodios 

polémicos de las posturas del Papa, su 

declaración acerca de que los grupos 

criminales asentados en Juárez pactaron 

una tregua de 12 horas para que pudiera 
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le hincaron al Papa) nos “interpretó” 

lo que el Papa quiso decir: “Lo que el 

Papa dice y valoró es que en su visita 

a Juárez no hubo ningún incidente”. 

(Nota de El Diario de Chihuahua, 

19/II/16).

Y ya puestos en el plano de los 

excesos, el Fiscal General del Estado, 

Jorge González Nicolás, afirmó que 

”… los eventos celebrados en Juárez 

por el Papa Francisco sin duda fueron 

calificados por propios y extraños los 

mejores de los cinco días, los mejores 

eventos y con un profundo sentimiento 

y gran emotividad”. (Nota de Luz del 

Carmen Sosa, El Diario de Juárez, 

18/II/16) 

¡Vóytelas!

Y si faltaba evidencia para acreditar 

el secuestro de Francisco, él mismo la 

aportó. Dijo que hubo gestiones de 

distintos sectores para tener una reunión 

de los padres de los jóvenes de Ayo�inapa 

con él, pero “eran muchos grupos, incluso 

contrapuestos entre ellos, con luchas 

internas. Entonces yo preferí decir que en 

la misa los iba a ver a todos, en la Misa de 

Juárez si preferían o en alguna otra, pero 

me abría a esa disponibilidad. Era 

prácticamente imposible recibir a todos los 

grupos que, por otro lado, también estaban 

enfrentados entre ellos”. (La Jornada, 

18/II/16).

Los padres de los 43 estudiantes 

declinaron asistir a la misa de Ciudad 

Juárez porque sólo había tres lugares 

para ellos y no se había concretado la 

de la República Mexicana) fueron 

fustigados: 

“¿Qué quiere dejar México a sus 

hijos? ¿Quiere dejarles una memoria de 

explotación, de salarios insuficientes, 

de acoso laboral o de tráfico de trabajo 

esclavo? ¿O quiere dejarles la cultura 

de la memoria de trabajo digno, del 

techo decoroso y de la tierra para 

trabajar?… ¿En qué cultura queremos 

ver nacer a los que nos seguirán? ¿Qué 

atmósfera van a respirar? ¿Un aire 

viciado por la corrupción, la violencia, 

la inseguridad y desconfianza o, por el 

contrario, un aire capaz de generar 

alternativas, generar renovación o 

cambio? Generar es ser co-creadores 

con Dios. Claro, eso cuesta”.

Se necesita ser muy cara dura 

para soportar tal andanada de conceptos 

y seguir pagando a la mayoría de los 

trabajadores (6 de cada 10 registrados en 

el IMSS) hasta dos salarios mínimos 

mensualizados.

Pero si de algo debemos dolernos 

es del abandono de la laicidad por parte de 

los gobernantes. Así, Enrique Peña Nieto 

se fue a la misa en la Basílica olvidando 

que es el representante del Estado 

Mexicano y que, por tal circunstancia, no 

puede andar hincándose ante nadie ni 

besar los anillos papales, como lo hicieron 

los gobernadores de Sonora, Claudia 

Pavlovich, y Chiapas, Manuel Velasco.

El cura Solalinde lo retrató de 

mejor manera: “El Papa es un pastor 

antes que un jefe de Estado y Peña Nieto 

su acólito, al igual que todo su gabinete. 

A un jefe de Estado no le piden 

bendiciones ni le besan la mano”.

¿Es fervor católico o simples 

maniobras políticas para manipular el 

fervor religioso de un pueblo, tan sufridor 

como el nuestro y tan ávido de, por lo 

menos, señales de esperanza, razón por la 

cual se volcó con Francisco?

asertodechihuahua@yahoo.com.mx; 

Blog: luisjaviervalero.blogspot.com; 

Twi�er: /LJValeroF

audiencia privada.

Además, el problema estriba 

en que no hay evidencia alguna de 

divisiones entre ellos.

De los numerosos actos realizados 

y de la multitud de mensajes enviados 

por el Papa, resaltan -para los fines de esta 

colaboración editorial- el realizado en el 

Colegio de Bachilleres, en el acto que 

eufemísticamente le denominaron 

Encuentro con el Mundo del Trabajo, 

pues ahí dijo que “… La mentalidad 

reinante pone el flujo de las personas al 

servicio del flujo de capitales provocando 

en muchos casos la explotación de los 

empleados como si fueran objetos a usar 

y tirar… Dios pedirá cuenta a los 

esclavistas de nuestros días, y nosotros 

hemos de hacer todo lo posible para que 

estas situaciones no se produzcan más. El 

flujo del capital no puede determinar el 

flujo y la vida de las personas”, ante lo 

cual, el dirigente de la Canaco de 

Chihuahua capital, Carlos Fierro, afirmó 

que “en Chihuahua no existe esclavitud 

laboral”. ¡Válgame dios!, diría mi abuela.

Ahí, frente a prácticamente 

todos los empresarios más poderosos 

de Chihuahua, en un acto finalmente 

dejado en manos de la Coparmex y de 

los Empresarios Católicos, (pues los que 

hablaron a nombre de los empresarios 

fueron Juan Pablo Castañón Castañón, 

presidente en turno del Consejo 

Coordinador Empresarial nacional, y 

Gustavo de Hoyos Walther, dirigente 

nacional de la Confederación Patronal 

A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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P erdidas en el tráfago de las 

informaciones acerca de los 

acontecimientos, del interesado 

enfoque dirigido a atenuar la gravedad de 

las declaraciones papales, de la euforia de 

una parte de la población por la visita del 

jerarca católico, la inesperada declaración 

vertida por Jorge Bergoglio debería ser el 

centro de una vasta investigación.

En el vuelo de regreso a Roma, el 

Papa Francisco les ofreció una conferencia a 

los periodistas acreditados ante el Vaticano. 

Luego de enaltecer a los mexicanos, como 

no queriendo la soltó: ”… Ahí, en Ciudad 

Juárez, hubo un pacto de 12 horas de paz 

por mi visita. Después seguirán a luchar 

entre ellos, los traficantes”.

Si bien la ola homicida disminuyó 

refirió a la actuación de las autoridades, 

ni a la participación de éstas en la 

obtención de una tregua; no, habló de 

un pacto entre los grupos criminales, 

acatado por todos,  si nos atenemos a los 

resultados, y en el que, a semejanza de 

otros lugares y otras épocas, las palabras 

del pontífice develan que una parte de 

la tranquilidad de la urbe juarense 

depende de esos grupos criminales.

Lo cierto: “Previo a la visita de 

Francisco esta frontera registraba 51 

asesinatos, casi uno diario. Él último 

crimen registrado el día 16, pocas horas 

antes de su arribo a Juárez, de acuerdo 

con los datos de las autoridades 

investigadoras, estaba directamente 

relacionado con el narcomenudeo”. 

grandemente en Juárez frente a lo que 

ocurrió en el período 2008-2011, además 

de que en los meses precedentes bajó 

sensiblemente el promedio de asesinatos, 

-hasta a menos de 30 mensuales- en las 

semanas previas a la visita del Papa, la 

curva se había elevado ligeramente hasta 

promediar uno diario, pero en el curso de 

la visita papal el saldo fue “blanco”, de 

acuerdo con el fiscal General del Estado, 

Jorge González Nicolás, “razón por la 

que hemos sido felicitados”, como 

afirmaría en el curso de un acto 

celebrado con el total del personal de su 

dependencia, encargado de contribuir a 

la seguridad del Papa en Juárez.

Las palabras de Bergoglio deberá 

ser correctamente analizadas. No se 

¿Y al Papa quién le 

informó?
Luis Javier Valero Flores
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(Nota de P. Mayorga, Juan de Dios 

Olivas y L. Sosa, El Diario, 20/II/16).

Lo llamativo del caso, es que las 

autoridades -de todos los niveles- en lugar 

de tratar de desmentir, de interpretar o de 

desestimar las declaraciones del Papa 

sobre el tema que más preocupación y 

dolor ha traído a los juarenses, ninguna ha 

emitido una sola declaración encaminada 

al esclarecimiento de los hechos, porque 

una cosa es cierta: Alguien le informó al 

Papa de la existencia de esa tregua.

¿Quién, con la cercanía y confianza 

necesarias, le informó al Papa de ello?

¿Quién fue? Porque, con toda 

seguridad Bergoglio no se atrevería a 

hacer una aseveración de tal magnitud; 

puede no coincidirse con sus posturas, 

pero que a partir de su nombramiento, 

han estado exentas de frivolidad, salvo, 

obviamente, las bromas realizadas en el 

curso de algunas conversaciones con 

los reporteros o algún visitante, pero la 

ahora abordada la hizo en el contexto 

de un resumen de la visita a México, en 

el que abordó los asuntos más generales 

de la misma y en la que expresó las 

razones del porqué pudo efectuar las 

actividades en el antiguo Paso del 

Norte sin problemas.

Y es que las descalificaciones o las 

interpretaciones gubernamentales 

asombran. El gobernador de Chihuahua, 

César Duarte, descartó la posibilidad de 

una tregua: “Para nada, no se distorsione 

habla de más o de menos, una confidencia 

que llegó a su conocimiento previo y reveló 

uno de los cientos de pactos de impunidad 

y pax mafiosa que ocurren en México con 

la complicidad de las autoridades”.

Por su parte, el Secretario de 

Gobierno, Mario Trevizo, mencionó que 

la visita a Juárez dio una muestra del 

grado de civilidad de la sociedad, y que 

no hubo ninguna tregua. “No hubo 

tregua, imagínese, tregua con quién, lo 

que el Papa dice y valoró es que su 

estancia en Juárez no hubo ningún 

incidente que lamentar”.

Pues no, las palabras del Papa 

no admiten más interpretación que lo 

dicho, los grupos criminales pactaron 

una tregua mientras desarrollaba sus 

actividades en Juárez.

Más claridoso, el secretario de 

Seguridad Pública Municipal de Juárez, 

César Omar Muñoz Morales, dijo 

desconocer a qué pacto se refería Su 

Santidad y más institucional el presidente 

municipal suplente de Juárez, Javier 

González Mocken, señaló que “la jornada 

de paz que se vivió durante la visita papal 

se debió a la presencia y despliegue de 

fuerzas federales, estatales y municipales”.

Los desmentidos, o los intentos por 

atenuar el impacto de las aseveraciones del 

Papa Francisco vinieron, también, del 

mismo Vaticano. “El portavoz del Vaticano, 

Federico Lombardi, dijo desconocer cómo 

es que el Papa se enteró de la tregua de 12 

horas de la que informó Francisco tras su 

visita a Ciudad Juárez el pasado 17 de 

(sic) de ninguna manera el tema, no hay 

ninguna tregua con el narco, nosotros 

hemos cada vez acreditado que se 

detiene a cada grupo delictivo, que se les 

incautan drogas, se les quitan armas, por 

el delito que sea, no hay tregua alguna”, 

dijo.

Afirmó que el combate al crimen 

sigue y que la detención de grupos del 

crimen organizado, la incautación de 

droga y armas “por homicidios o por el 

delito que sea, del grupo que sea”, lo 

demuestran.

Lo dicho, el Papa no habló de una 

tregua del gobierno con los criminales, a 

menos, como lo sostienen algunos 

especialistas en materia de crimen 

organizado, entre ellos, Edgardo Buscaglia, 

de que intenten, adelantándose, desestimar 

la existencia de una “pax mafiosa”, esto es, 

que el gobierno ha pactado con diversos 

grupos criminales la paz: “Al Papa se le 

escapó de la boca, ya que a veces este Papa 
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febrero”. (Nota de Irene Savio, Agencia 

Reforma, 27/II/16).

“Me sorprendió a mí también (la 

revelación del Pontífice)… No sé mucho, 

así que no tengo mucho que decir al 

respecto… Creo que una interpretación 

obvia es que, cuando (hay) una visita del 

Papa, todas las personas se dan cuenta 

de que es un momento muy importante, 

y por eso todos colaboran para que el 

evento se pueda desarrollar de manera 

serena… Al mismo tiempo, el Papa es 

consciente de que lo que puede ser un 

momento de paz no es una solución 

permanente de los problemas. Yo lo 

interpreté así”. (Ibídem).

Pero los gobernantes mexicanos, 

en lugar de desmentir el dicho del Papa, o 

de argüir su desconocimiento del asunto 

-como lo hizo el vocero del Vaticano- 

optaron por negar la existencia de un 

pacto entre los narcos ¡y el gobierno!

“El secretario de Gobernación, 

Miguel Ángel Osorio Chong, dijo ayer 

en esta ciudad que no existió ninguna 

tregua a la violencia pactada con las 

Juárez en los últimos meses.

¿Por qué no hacen lo mismo? 

Por supuesto, guardando las formas 

que deben respetarse cuando se trata 

del Jefe de un Estado amigo del país.

Ante las declaraciones de la hija 

del Chapo el subprocurador Gustavo 

Salas Chávez, titular de Subprocuraduría 

Especializada en Investigación Contra la 

Delincuencia Organizada (Seido), 

anunció que la PGR busca “establecer la 

identidad de la fuente de información” y, 

en su caso, citarla “para que presente 

formal denuncia o testimonio personal 

ante los fiscales federales”. (Nota de la 

Redacción Aristegui Noticias, 7/III/16).

Salas Chávez afirmó que tienen 

la obligación de investigar los delitos que 

se persiguen de oficio cuando hayan 

tenido noticia de éstos; que está obligado 

a “corroborar la veracidad de cualquier 

información, a efecto de evitar que se 

generen actos injustificados que causen 

molestia a particulares, derivados de un 

actuar procedimental indebido”, por lo 

que “ha procedido a realizar diversas 

diligencias, encaminadas a establecer la 

identidad de la fuente de información y, 

en su caso, otorgar la posibilidad a dicha 

persona, que permita recabar su formal 

denuncia o testimonio cierto, por parte 

de quien dice tener conocimiento de 

diversos hechos delictivos”.

Al hacerlo, dijo que la dependencia 

inició los trámites necesarios con las 

autoridades extranjeras (pues Rosa Isela 

Guzmán es ciudadana norteamericana y 

reside en ese país) a fin de concretar lo 

arriba citado.

Bueno ¿Y porqué no han hecho 

lo mismo con El Papa?

Sólo preguntarle…

De lo contrario, dan pie para 

preguntarse ¿Acaso, contrariamente a 

lo señalado por todos los funcionarios 

gubernamentales, éstos fueron los 

encargados de efectuar lo necesario 

para pactar una tregua entre los grupos 

criminales en Juárez?

organizaciones del narcotráfico durante 

la visita del Papa Francisco”. (Nota de 

Horacio Carrasco, El Diario, 24/II/16).

Sería repetitivo en las declaraciones, 

“Osorio Chong agregó que 'con este 

Gobierno' no hay posibilidades de que los 

criminales pacten tregua alguna, pues hasta 

se detuvo a capos que no aprehendieron 

otros gobiernos”. (Ibídem).

“… no hay posibilidad con este 

Gobierno de entrar en ninguna tregua… 

Lo hemos demostrado y validado día a 

día con detenciones que no pudieron 

hacer otros gobiernos, que sólo este 

Gobierno ha podido hacer”, diría.

Desatada la controversia por las 

declaraciones de la supuesta hija del 

Chapo Guzmán, los símiles son 

naturales. Los hechos tienen la misma 

estructura. En tanto que Rosa Isela 

Guzmán, informó que su padre ha 

financiado a políticos mexicanos, 

además de otras cosas igualmente 

graves, lo expresado por el Papa devela 

que las bandas criminales se asumen 

como responsables de lo ocurrido en 
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G. Arturo Limón D. 

¿ Cómo entender  la farsa democrática 

del sistema político en México y  

Chihuahua?

Según Sergio Saldaña Zorrilla: 

“La falsa sensación fabricada para el 

ciudadano, de que el pueblo hace el 

reparto del poder entre partidos, es la 

esencia de la farsa democrática actual en 

México, pues el poder público se reparte 

sólo a voluntad de la Presidencia de la 

República, y no del pueblo”.

Por añadidura se podría replicar 

que en Chihuahua el gran decisor es el 

gobernador Duarte, mas no es ya así, ha 

aparecido alguien más, un grupo 

denominado por sus presentadores, 

involuntario, me refiero a los señores 

Mesta y Terrazas,  los autollamados 

“independientes”, que de tales tienen 

poco, porque aun para pelearse y digo 

esto porque es lo que pretendieron, 

pero mayormente sacarse la lengua 

literalmente ya que buscando la 

supremacía sobre el otro exhibieron las 

limitaciones de su capacidad para el 

cargo al que se promueve. 

Los Notables les llamaron  y a 

todos nos intrigaron. 

¿Quiénes son? y ¿Qué buscan? 

Son dos cuestiones que al momento 

de leer usted este trabajo quizás ya sea 

conocido, pero el riesgo y la documentación 

del hecho vale,  si no fuese así, no 

podríamos atisbar a los cambios.

¿LA NOTABLECRACIA ES 

UN SIGNO DECADENTE QUE 

de los preceptos democráticos de la que, 

pasiva o activamente, son cómplices 

quienes no llaman a las cosas por su 

nombre. Si nos mostramos blandos en la 

crítica hoy que el Estado mexicano se cae 

a pedazos, mañana recaerá sobre 

nosotros la responsabilidad histórica de 

no haber diseñado una ruta para 

refundarlo. No diseñar un nuevo orden 

implica necesariamente la repetición de 

la historia y, en nuestro caso, de una muy 

trágica historia.

La falsa sensación fabricada 

EXHIBE EL ABUSO?

¡Cierto! 

¿Quieren ejemplos?, ahí están 

miles.

Desde Pinochet hasta Trump, 

pasando por los Bush y recientemente Macri 

en  Argentina, por citar el extranjero, pero si 

advertimos la realidad en México, Enrique 

Peña Nieto podemos cuestionarnos ¿Qué es 

sino el cachorro de los notables del Estado 

de México porque ya en Atlacomulco no 

caben todos.

Leamos la advertencia señalada 

por Sergio O. Saldaña Zorrilla quien 

comenta que “Si  la civilización en 

México ha de subsistir, debemos romper 

con la sistemática tolerancia a la violación 

Las elecciones… un 

enigma

para el ciudadano, de que el pueblo 

hace el reparto del poder entre partidos, 

es la esencia de la farsa democrática 

actual en México, pues el poder público 

se reparte sólo a voluntad de la 

Presidencia de la República, y no del 

pueblo.

Así, se han encendido dos señales de 

alarma de la lucha por la democratización 

en México:

Al ser decididas desde la Presidencia 

de la República las dirigencias de los partidos 

mayoritarios, estos partidos no representan a 

la mayoría del pueblo, por lo que no existe la 

representatividad democrática en México.

Opositores farsantes

Esta farsa democrática tiene 
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muchos cómplices. La base de esta farsa 

son los políticos a modo del presidente, 

los cuales, sin el más mínimo respeto 

por la democracia, aprueban sin leer 

todo lo que el presidente envía al 

Congreso; este bloque es evidente y está 

integrado por los legisladores del PRI, 

del Partido Verde Ecologista de México 

(PVEM) y del Partido Nueva Alianza 

(Panal). 

El resto de la farsa la constituye el 

bloque de legisladores del PAN y del 

PRD, quienes, bajo pretextos siempre 

inverosímiles, alternadamente se unen al 

bloque de los legisladores del presidente 

para aprobarle todo también. 

Los legisladores aparentemente 

en contra –incluyendo a los de partidos 

pequeños– toman la palabra para 

contradecir las iniciativas presidenciales; 

su discurso en tribuna pronto parece 

convertirse en un predicar en el desierto 

en una alegada defensa de las mayorías 

de este país, en medio de un huracán de 

legisladores abiertamente serviles al 

presidente que terminan por ganarles 

cada ronda de votación.

Pero, ¿por qué las figuras de 

oposición no salen a la opinión pública a 

denunciar esto? ¿No brillarían más si 

empujaran una verdadera democratización 

y denunciaran esta farsa convocándonos a 

todo el  pueblo a  exigir  juntos  la 

democratización por medio de una 

movilización histórica? Después de todo, 

sus partidos disponen de una estructura 

territorial para movilizarnos si ellos 

quisieran. 

Ello sería la prueba irrefutable 

de que no son unos farsantes y de que 

en verdad son nuestros representantes. 

de estas figuras de oposición; para ellos esto es 

una carrera profesional, con prestigio, 

privilegios y cuya remuneración suele ser tan 

buena como la de un parlamentario del 

partido oficial –o incluso mayor, dependiendo 

de su papel relativo al interior del grupo 

parlamentario a que pertenezcan–. Todos, con 

diferentes papeles y vestuarios: actores de la 

misma farsa”.

COROLARIO 

Tiene una gran verdad la expresión 

del doctor Saldaña Zorrilla aquí reseñada y 

podría ser adaptada en gran medida a la 

realidad de Chihuahua, donde las campañas 

apenas inician con precandidatos que en 

breve serán candidatos que se representarán 

a sí mismos y a sus facciones que a veces ni 

siquiera llegan a ser partidos, ahí está el caso 

del PRD o PT, que rivalizarían en 

Chihuahua por la supremacía en cuanto al 

título de llamar a su actuar “todo en familia”.

O los verdaderamente bisoños 

intentos de políticos que han aparecido  

con la etiqueta de Independientes 

aspirando a la candidatura de Chihuahua 

que escenificaron, al menos esta cuarta  

semana de febrero, tiempo en que se 

escribe este trabajo una comedia bufa, 

que podría titularse ¡pero qué necesidad! 

O diremos ¿necedad?

La lucha por el poder será feroz, 

de eso sí que no hay duda. 

Entremos a ver las campañas como 

lo que son, ese gran enigma que tendrá que 

ser dilucidado por el convencimiento que 

traigan los candidat@s que  no solo venzan 

sino que convenzan a la ciudadanía. 

Y lo verdaderamente utópico, 

pero mejor QUE LE SIRVAN. 

Sergio O. Saldaña Zorrilla es 

doctor en ciencias económicas y sociales 

por la Universidad de Economía de 

Viena (WU-Wien), en Austria, ex-

funcionario de la ONU (Cepal) y 

miembro del Sistema Nacional de 

Investigadores (SNI) del Conacyt.

G. Arturo Limón D. UNAM  

Por mi Raza Hablará el Espíritu  

Profesor Investigador UPNECh 

galimonxm@yahoo.com.mx

Sin embargo, no lo hacen porque les 

conviene, no los dejan o simplemente 

porque se conforman con interpretar el 

papel de víctimas del parlamentarismo 

en esta farsa, que no es más que una 

obra de teatro.

Para esta obra, ellos luchan entre 

sí –por medio de las elecciones– para 

quedarse con el papel de parlamentario 

opositor; para interpretar el papel del 

que se desgañita en tribuna defendiendo 

al pobre pueblo del infame tirano; tirano 

al que reiteradamente expresan su coraje 

para ganar credibilidad. Que ese papel 

lo interpreten ellos y no otros en nada 

cambiará nuestras vidas ni la de la 

nación. 

Eso solamente es relevante en la 

vida personal de ellos, que acrecentarán 

su fama personal. Las elecciones 

internas para esas candidaturas de 

oposición parecen cumplir más bien la 

función de casting de selección de 

actores. El guión ya está escrito; sólo 

tienen que competir entre ellos. Una vez 

electos, ellos no pueden modificar sus 

líneas de los diálogos de la obra –sólo el 

estilo personal–. 

Así, las figuras de oposición 

hacen las veces de válvulas de escape 

de la presión social, a través de las 

cuales se calma el ansia popular, pues 

nos hacen sentir que alguien ya llevó 

nuestra voz a las más altas tribunas de 

la nación. Luego del fracaso al proponer 

una iniciativa popular, en entrevistas 

nos dicen: “lo intentamos, soy un 

convencido de que la próxima vez sí lo 

logremos”, invitándonos siempre a 

seguir apoyándolos votando por ellos. 

Puedo comprender las motivaciones 

A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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H ace algún tiempo le compartí 

en este espacio que el gobierno 

ideal para nuestro país, sería 

aquel que tuviese la capacidad para atender 

las necesidades sociales más apremiantes 

como lo hace el PRD; que efectuara la 

conducción política de la nación, con el oficio 

que solo en el PRI se posee y; que 

administrara la hacienda pública y la 

economía nacional, con la capacidad técnica 

que el PAN ha demostrado. Y por eso le 

digo lo de ideal, porque es algo totalmente 

utópico. En la realidad, nada más podemos 

escoger entre unos u otros perfiles, no hay 

opciones integrales, sino parciales.

Lo comento a raíz del reciente 

recorte presupuestal que el secretario 

Videgaray nos dio a conocer en el marco 

de la anquilosada recepción que se le 

otorgó al señor Jorge Mario Bergoglio. 

Un ajuste a las finanzas públicas por el 

orden de los 132,000 mdp, mismo que 

volverá aún más mediocre el minúsculo 

crecimiento económico proyectado para 

la economía mexicana en 2016.

En los días posteriores al aviso 

del titular de la SHCP; mismo que fue 

secundado por el Gobernador del 

Banxico para anunciar que también se 

que el 60 % impacte al gasto corriente 

y el otro 40 % al gasto de inversión. 

Esto conlleva que alrededor de 14,000 

servidores públicos perderán su 

empleo y que múltiples proyectos de 

infraestructura serán suspendidos. Es 

el resumen de la maltratada que el 

secretario Videgaray le puso al erario.

Empero, le digo que lo hizo con 

maestría, porque en efecto no tenía de 

otra, pues cuando los ingresos se caen, 

los egresos deben de disminuirse 

inmediatamente. Así que muy bien 

por hacerlo en febrero, pues entre más 

se demoran estas decisiones, mayor es 

el costo de implementarlas. Igual es 

plausible que se haya recortado con 

enfoque al sector que correspondía y 

no a los gastos social y de seguridad.

Aclaro que no por considerarlo 

necesario y bien ejecutado, significa que 

considere este ajuste presupuestal como 

algo positivo para el país. Al contrario, 

lo que viene es un aumento en la 

mediocridad de nuestro desempeño 

económico.

Una visión similar ocupa el alza 

a las tasas de interés que comunicó el 

doctor Carstens, puesto que el aumento 

encarecería el costo del dinero en el 

país, al decidir elevar la tasa de interés 

de referencia, de 3.25 % a 3.75 %; 

considero que la comentocracia 

nacional tomó con optimismo el 

análisis de ambas novedades, bajo la 

premisa de que eran necesarias en 

virtud del estado que guardan la 

economía mundial en lo general y la 

industria petrolera en lo particular.

Su escribidor coincide en que 

no solo era necesario el ajuste a los 

egresos presupuestales, sino que la 

reducción se diseñó y ejecutó con la 

maestría que el caso ameritaba. 

Dado que el problema se origina 

por una contracción en los ingresos 

petroleros, la cual se debe al bajo precio 

internacional de venta y a la disminución 

que tenemos en la producción nacional 

del hidrocarburo, la mayor parte de la 

reducción presupuestal deberá de ser 

absorbida por Pemex. Así, en elemental 

congruencia,  a  la  paraestatal  le 

correspondió amortizar 100,000 mdp del 

ajuste.

La federación absorberá 29,000 

mdp más y la CFE los 3,000 mdp 

restantes. Para la reducción, se buscará 

Oscar Herrera

¿cómo vamos?
A tres años 

El ajuste a las finanzas públicas
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era más que necesario ahora que los 

dólares se parecen tanto a nuestros 

billetes azules con la imagen del 

presidente Juárez. 

Recordemos que si bien la menor 

entrada de dólares al país por las 

reducidas ventas de petróleo, es un 

factor que incide con fuerza en la 

devaluación del Peso, el origen de la 

debacle radica en que los capitales que 

llegaron al país entre 2008 y 2009; justo 

cuando la crisis estadounidense tocaba 

fondo; desde 2015 comenzaron a retirar 

sus inversiones del país para regresar a 

Estados Unidos y aprovechar su tangible 

recuperación económica, demandando 

con ello grandes cantidades de dólares.

Con la mezcla nociva de ambas 

circunstancias, no le quedaba de 

otra al Banxico más que subir el 

costo del dinero, para que a la par 

de las otras medidas que se han 

venido implementando, se pueda 

tranquilizar un poco el mercado y 

los inversionistas se incentiven a 

permanecer en México, con la 

zanahoria de que las inversiones 

financieras ya ofrecerán un mayor 

pago de intereses.

Hasta aquí es el panorama 

de lo necesario, pero en función de ello 

se generan ahora las consecuencias. 

Sobre lo de Banco de México, al 

elevar las tasas de interés, obviamente se 

encarece el costo del crédito, provocando 

que las empresas y las familias soliciten 

menos financiamiento para sus proyectos 

y consumo. Esto significa que habrá 

menos actividad económica en el país, lo 

que contribuye a que se generen menos 

fuentes de empleo o, a que incluso se 

pierdan espacios actuales. Un ciclo nocivo 

que esperemos no se multiplique.

En lo referente al ajuste ordenado 

por la SHCP, destaca que al cancelar buena 

parte de los proyectos de inversión en 

infraestructura que estaban contemplados, 

habrá un efecto muy adverso en el 

mercado interno nacional, ya que muchas 

historia para 2015, pues el déficit 

cerró con un incremento de 10.1% 

para alcanzar los 217,000 mdp.

Los números muestran una 

juerga financiera tan irresponsable 

como peligrosa. Mientras, el crecimiento 

económico del país se mantiene por 

debajo del promedio de los últimos 20 

años. Sin resultados pues.

Similar tendencia se aprecia al 

revisar la evolución de la deuda 

pública en estos tres años. Al cierre de 

2015, la deuda interna registró 5 

billones 217 mil mdp, un número 46.2 

% superior al que entregó el gobierno 

federal anterior. E igual, la deuda 

externa concluyó en 160,000 millones 

de dólares, cifra 30.1 % superior a la 

dejada por la administración 

previa.

Ambas tendencias reflejan 

que al gobierno actual se le 

descompusieron las finanzas 

públicas desde el principio y que 

nomás no han podido recobrar la 

salud financiera del país.

Considero que la reflexión 

debe orientarse hacia la importancia 

que el gobierno le está otorgando al 

manejo de las finanzas públicas, así 

como a la participación ciudadana en el 

debate sobre el tema. Vale la pena 

preguntarnos si estamos en el camino 

financiero correcto y, en su caso, qué 

políticas públicas deben implementarse para 

mitigar este panorama que de continuar, 

provocará tragedias como las de antaño.

Aprovechemos las campañas en curso, son 

una circunstancia propicia para pedir a los 

candidatos que nos compartan su visión 

sobre estos indicadores financieros y, por 

supuesto, su programa de gobierno para 

trabajar al respecto.

Amable lector, recuerde que aquí 

le proporcionamos una alternativa de 

análisis, pero extraer el valor agregado, 

le corresponde a usted.

Con gusto recibo sus comentarios 

en Twi�er: @oscar_ahp

empresas resultarán ampliamente 

perjudicadas. Al serlo, los efectos se 

contagian de inmediato al último eslabón 

de la cadena productiva: los trabajadores y 

sus familias.

Tengamos presente que el gasto 

público es la gasolina que enciende el 

ciclo económico de la mayoría de las 

empresas en México. Y, bueno, el 

gobierno le acaba de reducir 132,000 

mdp. Por ello le escribía lo de la 

mediocridad en nuestro desarrollo 

económico, porque es lo que ahora nos 

toca.

La reflexión con que inicié el 

texto, obedece a que este deterioro 

presupuestal no es un problema de 

este año, sino una consecuencia del 

manejo que se viene dando a las 

finanzas públicas. A tres años de 

distancia, los indicadores no muestran 

un buen desempeño de la gestión 

financiera.

Al revisar el déficit que se 

genera de comparar los ingresos con 

los egresos del país, tenemos que al 

cierre de 2013, dicho déficit rondaba 

los 70,000 mdp, dando por descontado 

que el país se endeudó para poder 

pagar tal exceso de gastos.

Al concluir 2014, el déficit ya 

registraba 197,000 mdp, es decir, un 

crecimiento de 180 %; ello muestra 

que el gobierno no solo se volvió a 

endeudar para pagar lo que ya debía, 

sino para sufragar un mayor gasto no 

sustentado en ingresos. Y la misma A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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E n décadas recientes, con el 

avance de la implementación 

de las políticas especializadas 

en el género a nivel internacional, la 

creación de leyes y su homologación 

en los estados, la violencia laboral 

recién comienza a visibilizarse como lo 

que es: un problema serio de altos 

costes para las personas, empresas e 

instituciones. Y es que el acoso laboral 

no solo se ejerce en el sector privado.

Para quien lo padece es común 

como efecto colateral padecer algún 

padecimiento o trastorno sicológico 

laboral les impacta en la desmotivación del 

equipo de trabajo, un ambiente de trabajo 

tenso sistemático, bajo rendimiento, 

ausentismo, llegadas tarde y, sobre todo, 

los avances y la implementación de 

proyectos se ven amenazados por la 

permanente desconfianza y la falta de 

espíritu de equipo ya que la situación 

violenta obliga a apertrecharse con recelo 

ante las y los compañeros de trabajo.

Como cualquier proceso de 

violencia en curso, las implicaciones 

suscitan problemas sociales de largo 

aliento que en algunos casos tienen que 

ver con la imposibilidad de reinsertar de 

modo íntegro a las personas en la 

comunidad o, bien, de seguir abonándole 

a los derechos sociales que a la larga 

generan bienestar a las y los trabajadores. 

En espacios de alta dirección, 

disminuye la posibilidad de las mujeres 

a ocuparlos por la violencia y acoso que 

se padece en el ejercicio profesional de 

como la humillación, disminución de la 

motivación, pérdida de la autoestima, 

cambios de comportamiento como 

aislamiento y deterioro de las relaciones 

sociales; se puede llegar incluso a 

padecer enfermedades físicas o mentales 

producidas por el estrés. Finalmente la 

persona se ve imposibilitada de seguir 

avanzando profesionalmente, abandona 

el empleo o en casos extremos, a causa 

de la agresión permanente se recurre al 

suicidio.

En términos generales, a las 

empresas, una situación de violencia 

trabajo 
En mi

¡No! 
Mariela Castro Flores
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la competencia establecida, en su 

mayoría, en términos masculinos.  

Por eso, habría que analizar la 

violencia que padecen las mujeres en el 

ámbito laboral por separado, puesto 

que este fenómeno deriva de un sistema 

que se ha construido específicamente 

para que sean los hombres quienes se 

desempeñen de modo público y ellas, 

sigan sujetas al espacio privado. Con 

todas las implicaciones que esto trae 

consigo.

La Ley General de Acceso de las 

Mujeres a una Vida Libre de Violencia 

especifica varios ámbitos en los que se 

puede ejercer alguna manifestación que 

lastime la integridad de las mujeres: el 

familiar, la comunidad, el institucional 

y el que en esta ocasión nos ocupa, el 

laboral. 

Esta ley, expedida en 2007, fue 

creada para materializar el principio 

de igualdad, transversalizando e 

institucionalizando la perspectiva de 

género en las políticas públicas en los 

tres órdenes de gobierno; además, 

instituyó un Sistema Nacional de 

Prevención, Atención, Sanción y 

Erradicación de la Violencia contra las 

Mujeres y Hombres que trabaja de 

modo colegiado en todas las entidades 

federativas. El sustento constitucional 

es el Artículo 1° de la Carta Magna, 

hombres y mujeres somos iguales ante 

la ley, el ordenamiento que hace 

obligatorio este entramado jurídico 

son los ordenamientos internacionales 

que México ha signado.

¿Por qué tan larga explicación? 

Porque pareciera que absolutamente 

nada de la vía legal impactara de 

manera positiva para la disminución 

de los estragos que la violencia laboral, 

incluido el acoso sexual dentro del 

trabajo generan.

El acoso y/o hostigamiento 

laboral son cualquier manifestación o 

expresión abusiva que se acompañe 

de comportamiento, palabras, actos, 

considerarse “grave” se permite al 

agresor enfrentar un eventual proceso 

en libertad sin necesidad de separarse 

de las funciones que ejerce.

Sopesar el riesgo de perder el 

empleo en las peores condiciones lleva a 

las víctimas a no denunciar, trasladarse 

o renunciar y así, se mantiene en la 

impunidad generando las condiciones 

para que el delito siga reproduciéndose 

evitando el crecimiento profesional de 

las mujeres. 

Ante lo anterior, quizá la única 

salida viable, en lo que se robustece la 

cultura de la denuncia, o bien, se crean 

las figuras jurídicas que conviertan en 

vinculantes los protocolos de actuación 

ya existentes, lo que es, sin rodeos, 

creerles a las víctimas, romper el 

silencio es determinante para vencer el 

ciclo que permite que estas prácticas 

sigan reproduciéndose. 

Manifestando el hecho se pone 

en evidencia al agresor, las demás que 

padecen la práctica reciben el estímulo 

necesario para romper con el proceso 

violento que las aqueja y con ello, se 

van saneando las relaciones laborales.

Las mujeres debiéramos de contar 

con espacios en los cuales podamos ejercer 

un trabajo digno bien remunerado, garante 

de nuestra integridad física, psicológica, 

sexual y social, libre de cualquier expresión 

de violencia. Ojalá se reúnan los esfuerzos 

y voluntades necesarios para librarlos del 

lastre de la violencia machista.

Podemos comenzar creyéndoles 

a las víctimas.

1 Procedimiento de quejas 

por hostigamiento, acoso sexual y/o 

laboral y discriminación. Comité 

para incluir la perspectiva de género 

en el Tribunal Superior de Justicia y 

el Consejo de la Judicatura del 

Distrito Federal.

marielacastroflores.blogspot.

mx

@MarieLouSalomé

gestos, y escritos que puedan atentar 

contra la personalidad, la dignidad 

física o psíquica de la persona o que 

puedan poner en peligro su empleo o 

degradar el clima de trabajo. 

El acoso sexual es todo asedio, 

acoso o solicitar favores de naturaleza 

sexual para sí o para un tercero con la 

amenaza de causar a la víctima un 

mal relacionado con las expectativas 

que pueda tener en el ámbito de una 

relación entre iguales en el campo 

laboral.1

Son casi nulos los registros de 

casos de violencia laboral y mucho menos 

existen casos emblemáticos de la misma, 

eso no significa que no acontezcan. Si bien 

el acoso y/o hostigamiento laboral son 

una manifestación de abuso de poder, 

para las mujeres la denuncia implica la 

imposibilidad de mantener andando su 

proyecto de vida. No existen alicientes 

para la denuncia: los costos son altos y los 

resultados casi nulos. 

El descrédito, el cuestionamiento 

de una sociedad que no está dispuesta a 

creerle a las mujeres, la culpabilización 

de quien lo padece, la incertidumbre 

laboral, la afectación de la esfera privada 

son algunas de las consecuencias que 

enfrenta la víctima al hacerse pública su 

situación. 

Como contraparte, este no se 

trata de un delito de oficio y por no 

A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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P ara la Confederación de Cámaras Industriales de 

los Estados Unidos Mexicanos (Concamin), el 

inicio de 2016 pasará a la historia económica como 

uno de los más complicados para los mercados financieros y 

el sector real de la economía.

La pregunta es si se trata de estancamiento o una 

recesión moderada, breve, profunda o ligera. Es difícil tomar 

una posición al respecto.

Expuso que lo más probable es que la magnitud del 

ajuste, medido a través del comportamiento descendente de 

los principales índices bursátiles, la devaluación de las 

monedas, la salida de capitales de las economías emergentes 

y el descenso en los precios de los commodities, corresponda 

a una sobrerreacción de los inversionistas más que a una 

valoración adecuada del estado actual de la economía 

mundial, en especial a la reacción de los países emergentes, 

los más afectados por las caídas en los precios de sus 

productos de exportación.

Sin embargo, no descartó la probabilidad de que el 

mundo esté frente a un ajuste profundo y prolongado que 

anticipa estancamiento económico y debilitamiento del 

comercio mundial.

Precisó que lo que es indudable es que asistimos al 

final de la era del dinero barato que durante años impulsó el 

avance de los mercados bursátiles, la apreciación de diversas 

monedas frente al dólar y el ascenso en los precios de los 

commodities.

Agregó que los primeros indicadores del comportamiento 

económico nacional e internacional presentan un panorama 

contrastante, difícil y delicado, ya que combina cifras y tendencias 

alentadoras en ciertos países y sectores, con resultados 

inquietantes en los mercados financiero, cambiario y laboral, así 

como en las expectativas y confianza de empresarios y 

consumidores en torno al comportamiento de la economía en el 

corto plazo.

El mundo avanza en medio de un panorama de 

crecientes dificultades y desafíos para diversos países, 

actividades productivas, empresas y agentes económicos, 

apunta la Concamin.

Por lo que hace a la situación nacional, consideró que 

el recorte presupuestal, el aumento en la tasa de interés y la 

suspensión de las subastas de dólares en el mercado 

cambiario, representan medidas oportunas, consistentes y 

acordes con las necesidades de ajuste de la economía 

mexicana, pero tendrán un costo en materia de crecimiento, 

inversión y empleo.

Sea lo que sea, no deja de ser perturbador el cambio en 

el panorama internacional, en las expectativas de los agentes 

económicos y en las proyecciones de la actividad económica 

mundial. 

Manuel Quezada Barrón

La magnitud del choque económico 
mundial y sus efectos en el desempeño de 
los indicadores bursátiles, tipos de 
cambio, precios de las materias primas y 
los flujos de inversión financiera, hace 
difícil creer que estemos en un ajuste 
“normal” de los mercados frente a una 
economía mundial, que se proyecta 
crecerá a un ritmo menor al estimado 
originalmente.
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Puntualizó que la caída de los precios del petróleo, el 

retroceso de los commodities, de los principales indicadores 

bursátiles, el aumento en la aversión al riesgo de los 

inversionistas, la devaluación de buena parte de las monedas 

contra el dólar estadounidense,  salida de capitales de países 

emergentes, pérdida de dinamismo de la economía china, 

desaceleración del sector industrial estadounidense y 

nerviosismo prevaleciente de los mercados financies, crearon 

un entorno mundial difícil, volátil, inestable, cargado de 

peligros para el avance de la inversión, comercio y el empleo en 

buena parte desarrollados y emergentes, recalcó la Concamin.

Un México Dual 

En México el arranque del año ha sido acompañado por 

buenas y malas noticias en materia económica. Por una parte, 

el sector automotriz, las ventas al menudeo de las principales 

cadenas de autoservicio y los empleos reportados por el IMSS, 

cerraron los primeros meses con cifras alentadoras. 

En contraste, los mercados financieros siguen 

dominados por la volatilidad y aversión al riesgo, el tipo de 

cambio se mantiene presionado, se deterioró el indicador de 

confianza empresarial y los especialistas en economía ajustaron 

a la baja sus pronósticos de crecimiento económico y generación 

de empleos, de acuerdo con los más recientes sondeos 

realizados por INEGI y BANXICO.

Las tendencias que se perciben en indicadores como 

los precios al productor, la inversión, producción industrial, 

exportaciones a Estados Unidos y cuentas por cobrar en 

Pemex y en gobiernos estatales, configuran un panorama 

cada vez más difícil y con desafíos crecientes.

Se perciben riesgos para el mercado interno debido al 

nivel de endeudamiento de las familias, el descenso en la 

confianza del consumidor, la incertidumbre en torno a la 

permanencia del empleo y el impacto de los ajustes de 

personal en los sectores público por la austeridad presupuestal 

y privado por un menor crecimiento en las ventas.

Hay signos vitales de la actividad económica que 

alertan el futuro desarrollo, como la confianza empresarial que 

desde principios de 2015, se mantiene en la zona de cautela.

Por su parte, los mercados financieros (bursátil y 

cambiario) han sido sacudidos por la aversión al riesgo de los 

inversionistas, generando un ambiente de nerviosismo e 

incertidumbre. 

La caída en el precio del petróleo impactó las finanzas 

de Pemex, las finanzas del gobierno federal, las cuentas con 

el exterior y al tipo de cambio, lo que puede poner en riesgo 

la formación de precios en la economía nacional y el control 

de la inflación. 

Para enfrentar los choques externos, las autoridades 

anunciaron un recorte presupuestal por 132,300 millones de 

pesos, de los cuales, 32,300 millones afectarán al gasto del 

Gobierno Federal en los siguientes términos: 19,380 millones 

de pesos, el 60%, corresponderán a gasto corriente, y los 

12,920 millones restantes, 40%, afectarán a diversos 

programas de inversión, por lo que las dependencias 

gubernamentales deberán reducir y recalendarizar las metas 

físicas de los programas y proyectos de inversión aprobados 

para este año, lo que no constituyen noticias alentadoras para 

la industria de la construcción y para las empresas que 

figuran como proveedores directos o indirectos del gobierno 

federal.

Adicionalmente, la Comisión de Cambios anunció la 

suspensión de las subastas de divisas y no descartó posibles 

intervenciones de manera discrecional en el mercado 

cambiario. Intenta dejar que la oferta y la demanda actúen 

con mayor libertad en la fijación del tipo de cambio, actuando 

oportunamente cuando se perciba falta de liquidez.

BANXICO anunció un incremento en la tasa de 

referencia de 50 puntos base a un nivel de 3.75% desde el 

3.25% anterior, en un intento por elevar el rendimiento de las 

inversiones en pesos para contener la salida de capitales y el 

apetito por la divisa americana.

Detrás de estos anuncios se busca preservar la 

estabilidad macro económica, afrontar los efectos del cada 

vez más complejo panorama económico mundial y enviar 

señales a los inversionistas de certidumbre y eficacia en el 

manejo de las políticas fiscal, cambiaría y monetaria. A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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E n términos generales, los 

procedimientos de selección 

de candidatos tienen diversas 

etapas: inician con la expedición de la 

Convocatoria, continúan con la etapa de 

proselitismo partidario (precampañas), 

y culminan con la jornada electiva 

interna de la cual surgen los candidatos 

partidistas. 

De acuerdo con la cronología 

electoral aprobada por el Consejo 

Estatal del IEE, las precampañas de los 

candidatos a Gobernador transcurren 

del 11 de febrero al 11 de marzo; y las 

de candidatos a diputados y miembros 

de ayuntamientos, del 1 al 21 de 

marzo.

Enseguida de las precampañas, 

vienen las fechas electivas internas, que es 

cuando los partidos políticos seleccionan 

a sus candidatos partidistas y que habrán 

de ser registrados ante la autoridad 

electoral. 

El acuerdo original del IEE 

precisaba como plazos fatales: Para 

Gobernador, del 12 al 14 de marzo; y para 

diputados y miembros de ayuntamiento, 

del 25 al 27 de abril. Posteriormente, fue 

modificado, en los términos siguientes: Para 

Gobernador, del 15 al 25 de marzo; y para 

término llamado inter-campaña, debemos 

recordar que esta etapa electoral tiene, 

entre otras, las siguientes finalidades: a) la 

presentación de las plataformas electorales 

de los partidos políticos; b) la resolución de 

posibles controversias internas de los 

partidos políticos y coaliciones electorales 

en relación con sus candidaturas; c) la 

fiscalización de los recursos invertidos en 

las precampañas; d) la restricción al acceso 

a los partidos políticos, coaliciones, 

precandidatos y candidatos a los tiempos 

del Estado en la radio y la televisión; e) la 

prohibición para realizar actos anticipados 

de campaña, como reuniones públicas, 

asambleas y marchas; f) la preparación de 

las estrategias de las campañas electorales; 

y g) el diseño de la propaganda electoral.

En lo que respecta a los candidatos 

independientes, los plazos y fechas son las 

siguientes: la etapa de recolección de 

apoyo ciudadano, para los aspirantes a 

candidatos independientes a Gobernador, 

dio inicio el 7 de enero y concluyó el 20 de 

diputados y miembros de ayuntamiento, 

del 15 al 25 de abril. 

Así, en las elecciones de Gobernador, 

para finales de marzo, ya sabremos a ciencia 

cierta quienes son los candidatos partidistas 

que habrán de participar en la contienda 

electoral. Sin embargo, debe precisarse lo 

siguiente: entre la fecha límite de la 

aprobación de candidato partidista (14 de 

marzo) al inicio del plazo de registro de 

candidatos ante el órgano electoral (15-25 

marzo) no existe plazo intermedio alguno. 

En cambio, en las elecciones municipales y 

de diputados, entre la fecha límite de la 

aprobación de candidato partidista (25-27 de 

marzo) al inicio del plazo de registro de 

candidatos ante el órgano electoral (15-25 

abril), existe un plazo intermedio de 18 días. 

¿Qué significa lo anterior?

Simple y sencillamente, que ni el 

Legislador ni el Consejo Estatal del IEE 

previeron un plazo de inter-campaña para 

las elecciones de Gobernador. Lo cual, 

teóricamente, conlleva la imposibilidad de 

que la designación de los candidatos 

partidistas pudiera ser impugnada antes 

del inicio de las precampañas. En cambio, 

para las elecciones municipales y de 

diputados, el plazo es muy corto e 

insuficiente para agotar las instancias 

impugnativas.

Para una mejor comprensión del 

Gerardo Cortinas Murra

 ANÁLISIS

                              Marzo 2016 No. 152  24 A   ERTOSLa Revista de Chihuahua



febrero; por lo cual, a más tardar a 

mediados de marzo, el IEE habrá de 

determinar el cumplimiento de los 

requisitos 'administrativos' y de apoyo 

ciudadano correspondiente. Y en cuanto a 

los aspirantes a diputados y miembros de 

ayuntamiento, la etapa de recolección dio 

inicio el 7 de febrero y concluye el 7 de 

marzo; y para finales del mes, deberá ser 

aprobado el acuerdo mediante el cual se 

tienen por cumplimentados los requisitos 

en comento.

En cuanto al período de inter-

campaña, los plazos aprobados prevén 

un escaso margen temporal para las 

posibles impugnaciones que pudieran 

ser presentadas ante la eventualidad de 

un dictamen negativo por parte del 

Consejo Estatal. Para ello, debe tomarse 

en cuenta que la Ley Electoral le concede 

un plazo de 10 días para dictaminar el 

cumplimiento del porcentaje mínimo de 

firmas ciudadanas. De tal manera que 

los aspirantes cuentan con un plazo de 

conclusión: La prohibición expresa de que 

aspirantes, precandidatos y candidatos 

realicen actos de proselitismo personal en 

radio y televisión. A lo que muchos 

analistas describen como la 'ley mordaza' 

electoral. ¿O acaso no hay algo más 

absurdo que, en plenos comicios, a los 

actores electorales les esté prohibido 

difundir ante la opinión pública su oferta 

política?

Más aún, cuando en el presente 

proceso electoral la casi totalidad de los 

precandidatos partidistas surgieron de la 

imposición partidaria y del dedazo político; 

lo que los convierte en precandidatos 

únicos y, por ello, les es aplicable el criterio 

de la Sala Superior en el sentido de que 

éstos no podrían desplegar ningún acto de 

precampaña. Lo anterior, toda vez que “los 

actos encaminados a su selección interna 

son susceptibles de trascender a la 

comunidad, a través de los medios 

convencionales de publicidad”.

Al respecto, el consultor en 

materia electoral Jorge Aljovín Navarro 

señala que “no cabe dudas que nuestra 

legislación electoral imprime un juego de 

sombras en el que único perjudicado es 

el ciudadano ante la falta de mecanismos 

que promuevan un debate abierto 

desinhibido y vigoroso. Por el contrario, 

se apuesta al mercado negro de las ideas 

donde le decimos a los ciudadanos ve, 

escucha pero haz como si nada pasara”.

A mi parecer, insisto, la actual 

legislación electoral es una 'Ley 

Mordaza' que inhibe la divulgación, 

oportuna y objetiva, de las propuestas 

de los precandidatos de manera directa 

a la ciudadanía. En vez de prohibir el 

acceso de los precandidatos a radio y 

televisión, lo más lógico sería eliminar 

la figura de las precampañas para que 

los candidatos promuevan, con la 

debida oportunidad, sus proyectos 

políticos de cara a la sociedad. 

Y ésta, a su vez, pueda votar de 

una manera razonada y sin falsas 

expectativas.

15 días para que el Tribunal resuelva, en 

definitiva, la cuestión debatida.

Luego, surge la siguiente 

interrogante: en el supuesto de que el 

IEE apruebe el dictamen que acredita 

que los aspirantes a candidaturas 

independientes dieron cumplimiento 

cabal a los requisitos constitucionales y 

legales, ¿Cuál sería su calidad electoral? 

¿Precandidatos Independientes? 

Ahora bien, una vez que ya se 

tiene una idea más clara y precisa de las 

etapas de los procedimientos de 

selección de candidatos y de los 

candidatos independientes, es necesario 

abordar el siguiente tópico: la mordaza 

de los actores electorales. En otras 

palabras, ¿Cuál es el papel de los 

aspirantes, precandidatos y candidatos 

partidistas durante los meses de enero, 

febrero y marzo?

De una interpretación armónica 

de los artículos 98 y 207 de la Ley 

Electoral, podríamos arribar a la siguiente A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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L a validez del salario mínimo 

es un tema que ha estado en 

boca de todos, por lo menos 

desde el inicio del presente año. Esto, 

cuando el Presidente Nacional del 

PRD, Agustín Basave, planteó que la 

CONASAMI (Comisión Nacional de 

los Salarios Mínimos) era un rezago 

del neoliberalmismo. 

Dicha comisión, la cual depende 

de la Secretaría del Trabajo del gobierno 

federal, donde un representante del 

sindicalismo, uno del empresariado y 

otro de la propia administración federal, 

analizan la situación laboral y deciden el 

monto que debe tener el salario mínimo 

otorgado a escala nacional. El político 

izquierdista, explicó que era necesario 

desaparecerla, pues, arguyó, no estaba 

cumpliendo con los propósitos para los 

que había sido ideada en un inicio. Al 

mismo tiempo, Basave ha sostenido una 

cruzada para lograr el aumento del 

citado salario, pues, añade -no sin justa 

razón- que el monto devengado en la 

actualidad es insuficiente para cubrir las 

necesidades básicas de una persona y/o 

de una familia en su conjunto.

El salario ha generado una 

planteada con anterioridad por integrantes 

de las cámaras empresariales, quienes, 

aducen, el cabal funcionamiento de los 

negocios y/o las industrias podría verse 

perjudicado ante un eventual movimiento 

de este tipo.

Debo  señalar  que  ambas 

perspectivas aportan elementos útiles 

discusión persistente. En el Congreso del 

Trabajo que tuvo lugar en la ciudad de 

Chihuahua a principios del mes de febrero, 

el Secretario del Trabajo del gobierno 

federal, Alfonso Navarrete Prida, señaló, 

con toda claridad, que era imposible lograr 

un aumento considerable al salario 

mínimo, ya que, dejó entrever, elevarlo 

considerablemente por decreto, podría 

afectar la generación de empleos y la 

inversión. 

La misma perspectiva ha sido 

Hernán Ochoa Tovar

Notas sobre el 

salario mínimo

para el análisis. Tal y como sostiene 

Agustín Basave, el monto salarial 

considerado como mínimo por las 

autoridades laborales, no cumple ni 

siquiera con su función, ya que, según la 

Constitución Política de los Estados 

Unidos Mexicanos, un sueldo de este 

tipo debe ser el suficiente para garantizar 

los satisfactores básicos a la población 

trabajadora. Este supuesto -consignado 

en la Carta Magna- no se cumple, pues, 

tal y como lo han referido diversos 

economistas e intelectuales (y como 

nosotros podemos atestiguarlo en la 

vida real) absolutamente nadie puede 

tener una vida digna con una raquítica 

paga de $70.00 diarios. 

Empero, como menciona el 

Secretario del Trabajo, un incremento de 

golpe a esta cifra, sí pudiese causar un 

impacto a los indicadores económicos. 

Subir el salario mínimo de $70.00 a 

$100.00, sería una acción justa, pero 

 ANÁLISIS
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afectaría las correlaciones del mercado y, 

probablemente, los precios se dispararían, 

motivo por el cual, una medida plausible 

como la mencionada, terminaría siendo 

ineficaz y no cumpliría el propósito para 

el cual fue creada.

Del mismo modo, considero que 

la medida propuesta por Agustín Basave 

(la eliminación de la CONASAMI) es 

inútil, pues a pesar de los despropósitos en 

los cuales haya caído la citada comisión, 

yo puntualizaría: si se desmantelara 

¿quién sería el encargado de establecer los 

salarios mínimos? ¿los empresarios? ¿el 

gobierno federal? ¿sería acaso la ley del 

mercado la facultada para decir que un 

trabajador debe recibir sólo unas monedas 

con su mano de obra? 

Francamente no me parece una 

acción costeable. La definición del 

salario mínimo debe seguir estando en 

manos de una comisión tripartita 

(patrones- gobierno- sindicatos). Pero 

estos deben apelar a la sensatez en lugar 

de hacer aumentos raquíticos, cuando 

generalmente el incremento de la 

canasta básica llega a ser considerable.

Por  otro  lado,  creo  que  la  ley 

recientemente aprobada por la Cámara de 

Diputados, donde se desvincula al salario 

mínimo de otros menesteres (como 

multas de tránsito y/o infracciones de 

carácter civil y/o penal; la llamada en los 

medios de comunicación desindexación 

a Chihuahua zona de vida cara, 

mientras a Oaxaca se le otorgaba el 

status opuesto, algunas personas 

preferirían laborar en el primer sitio; 

mientras el segundo lo evitarían, 

aduciendo una paga menor, así como 

peores condiciones de vida.

El  gobierno  federal  debe 

replantearse cómo hacer llegar a la 

población, el crecimiento económico que 

ha alcanzado el país durante los últimos 

tiempos, ya que una constante de las 

administraciones neoliberales, ha sido el 

hecho de contraponer la competitividad 

por sobre las compensaciones salariales 

justas. 

Durante la época conocida como 

El Milagro Mexicano, nuestra nación 

llegó a crecer a tasas que llegaron hasta 

el 6% anual por espacio de tres sexenios 

(1952-1970); pero ese incremento del 

PIB se vio reflejado en los bolsillos de la 

población, la cual vio su salario 

incrementarse, de manera real, en esa 

época, e, incluso, posteriormente. 

Pero a partir de 1982 los sueldos 

no sólo no han aumentado, sino, por el 

contrario, han mostrado, en ocasiones, 

un decremento con respecto al costo 

real de la vida. Los políticos tienen esta 

asignatura pendiente. Según la CEPAL 

(Comisión Económica para América 

Latina y el Caribe), México es de las 

pocas naciones donde el salario mínimo 

no se incrementó de manera sustancial 

en la última década.

del salario) es una propuesta positiva, 

pues no se puede medir con el mismo 

rasero una multa de tránsito, a la paga 

justa que debe recibir un trabajador. Son 

criterios y situaciones enteramente 

distintos. Separarlos el uno del otro 

permitirá a las autoridades hacer un 

análisis más completo acerca del monto 

que deben alcanzar, tanto los sueldos 

como las sanciones establecidas.

Considero  además que la 

unificación del Salario Mínimo a nivel 

nacional es una idea acertada (hasta hace 

poco tiempo existían tres zonas salariales 

en toda la república, las cuales no eran 

uniformes sino que, incluso, podrían 

superponerse en un mismo estado y/o 

región). Desde mi perspectiva, cuando 

se llevaba a cabo dicha división, se 

contribuía a la desigualdad y al rezago 

de dicho territorio. Así, si se consideraba 
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S
in duda la revista Aserto representa una de las 

evidencias más palpables de las aportaciones 

realizadas por José Luis Aguayo a las letras y al 

análisis de la realidad social de su tiempo. 

Están además, para la posteridad, sus libros, que 

desvelan la historia de la Escuela Normal Rural de 

Salaices. Y las bellas páginas tapizadas de cultura en el 

Heraldo de Chihuahua. Y su libro sobre la vida y obra 

de Fernando Jordán, personaje al que  siguió incansable 

la huella durante largos años y de quien al final nos 

dejó un magnífico libro que representó su último 

esfuerzo literario. Y así lo dijo él mismo en uno de 

aquellos días: “¡Jordán me está matando!”

compartieron con él muchas tardes-noches, gozaron del 

privilegio de escucharlo y reírse en su compañía. 

En ese espacio el maestro Aguayo esparció 

cientos de historias. Un día me dijo muy serio: “Fíjese 

que estamos tan divididos en la Asociación de 

exalumnos de Salaices que ya les dije, si mi cadáver les 

sirve para que se unan, yo me muero y coopero con la 

causa”. En ese tenor inventó mil historias. Por eso en la 

sierra mucha gente expresaba: “Y como decía el profe 

Aguayo…”.

La forma en como vivió sus últimos años refleja 

cómo fue su existencia toda. El azote de una enfermedad 

nunca impidió que trabajara como la persona más 

saludable del mundo. Ni siquiera la disminución 

paulatina e irreversible de su capacidad visual fue 

motivo para que dejara de leer y escribir con el apoyo de 

quienes le rodeaban. ¿Cuántas páginas creó en medio de 

las tinieblas que lo invadían? ¿Cuántos libros leyó a 

través de los ojos de la maestra Mercedes Talamantes? 

¿Cuántas historias disfrutó por medio de las palabras 

Luis Guerrero Rubio Nájera

¿Por qué recordar a José Luis Aguayo? Por 

muchos motivos. Tal vez el principal para un servidor, 

porque fue un gran amigo. Pero también porque era un 

ser humano extraordinario. Por eso aún palpita en la 

memoria de quienes todavía seguimos aquí y 

permanece en su prolífica obra escrita. 

A propósito de su singularidad, un día me 

preguntó el maestro Enrique Servín: “¿Oye, por qué a 

ese hombre todos lo querían tanto?” Me sorprendió el 

cuestionamiento por provenir de alguien como él, un 

personaje de las letras, un hombre que ha recorrido 

muchos caminos y veredas y convivido con gente de 

otras culturas. Un hombre de mundo. 

José Luis Aguayo tenía un carisma nato. Era un 

consumado conversador capaz de reírse de él mismo a 

más no poder. Poseía un humor que evaporaba las 

horas de conversación sin sentir. Sus amigos del café de 

la Plaza Vallarta de la ciudad de Chihuahua, que 
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extraídas del papel por su amiga Chayito Giner?  

Y así, en medio de la enfermedad que lo aquejaba 

y lo obligaba a ingresar en ocasiones de manera 

irremediable al hospital, expresaba: A veces 

quisiera dejar de escribir y dedicarme como 

muchos de mis amigos maestros jubilados, a 

cuidar de mí y a mantenerme cada día 

consultando todos los médicos del ISSSTE. 

Pero José Luis Aguayo había decidido 

desde muchos años antes, consumir su vida 

intensamente hasta los últimos segundos de su 

existencia. Por eso cuando ya estaba muy 

enfermo y planeaba su gira por la península 

de Baja California para presentar su libro Vida 

y Obra de Fernando Jordán, y ante la 

sugerencia de varios amigos de que desistiera 

de jornada tan suicida, él decía: Aunque me 

muera en la raya, yo tengo que ir a cumplir 

con la presentación del libro de Jordán. 

Y así fue. Después de sufrir recaídas en ese 

trayecto por la península, regresó con vida a 

Chihuahua.  Pero días después, una tarde de domingo, 

se fue con los vientos de febrero. Y su cuerpo se quedó 

a descansar allá en su querida Huejuquilla, lugar donde 

en su juventud  recorrió muchas tardes la emblemática 

alameda de esa ciudad del sur del estado. Dejó de 

existir (aunque sigue existiendo) el 23 febrero del 2010. 

Sin duda hay mil testimonios de su entrega a la 

lucha social. De las invasiones de tierras y la fundación 

de colonias populares al lado de personajes como José 

Viezcas y Esteban López Solís, de Antonio Becerra y 

Paz Chávez Rojo, de Daniel Torres Jáquez y Chalú 

García y de tantos otros que como él, destinaron gran 

parte de su vida a la defensa de los más humildes. 

Además, recordemos que José Luis Aguayo fue el 

último dirigente estatal del extinto Partido Comunista 

Mexicano.  

Para concluir estas líneas a la memoria del 

maestro Aguayo, quiero citar su obra escrita: La puerta 

de los relatos (1999), Normalistas testimonios de la 

docencia, coordinador (2009), Un paseo por los 

recuerdos, coordinador 

(2007), Escuela Normal 

Rural Salaices formadora 

de docentes, (2002), 

Salaices, la historia y la 

familia (2003), Benito 

Juárez, reformador, 

republicano, 

antiimperialista (2006), 

Vida y obra de Fernando 

Jordán (2009). A   ERTOS La Revista de Chihuahua
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A
quí su colega la Canija 

Lagartija que sigue 

jugando el juego que 

todos jugamos: la política.

Bien, mis bravos lectores:

En la interface que vive Chihuahua, 

hay un gobernador que no acaba de 

irse, pero debe irse, y otro 

(cualquiera que sea) que no acaba 

de llegar; es la elección más 

parturienta tuvo gemelos, pero que 

nacieron a 2 kilómetros de distancia 

uno del otro: uno en una patrulla, 

de urgencias y otro en el hospital: 

este hecho me sirve de símil o 

metáfora del presente, que especula 

y contempla un distanciamiento 

claro, aunque dilatado,  entre el 

candidato del PRI y el propio 

gobernador Duarte, respondiendo  a 

esta pregunta:  ¿sí habrá deslinde o 

truene entre los dos, a medida que 

avanza la campaña? algunos le 

apuestan a que no; … yo estoy muy 

dubitativo en torno a eso; por eso 

pongo las dos opciones al hecho. 

Son ¿gemelos o vecinos distantes? 

ya se verá, a medida que crezca la 

campaña.

1.- Por naturaleza lógica, al 

principio de la contienda, todo es 

vida y dulzura; como diciendo, 

¿Dónde te pongo jarrito nuevo; y 

jarrito viejo dónde te escondo? Al 

inicio de la campaña, es natural que 

haya una simbiosis en que los dos 

implicados sean lo mismo (LOS 

PARIÓ LA MISMA, la mamá del 

sistema).  El que se va y el que llega  

están a partir un piñón. Sin  

embargo, a lo largo de la campaña, 

muy pronto aparecen las 

diferencias; lo cierto es que la gente, 

los electores, quieren UNA NUEVA 

RUTA en el porvenir.

Esto es general, universal; sucede 

así siempre. O el Candidato se 

distingue o simplemente no llega.

competida que se 

recuerde, en que no 

hay seguro favorito, 

aunque hay un 

probable ganador, a 

saber: Enrique 

Serrano, pero esto hay 

que comentarlo bien 

para la coyuntura, 

aunque dejamos esta 

apuesta a BENEFICIO DE 

INVENTARIO. Es que ya no soy la 

pend… de antes. 

UN hecho real recién 

ocurrido cuando una joven 

Erasto Olmos Villa

Mis canijos, mis firmantes ingenuos, 

mis apostadores dubitativos:
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Con el gobernador de 

Chihuahua y el candidato del PRI, 

Enrique Serrano, sucede lo mismo: 

hay inconformidad CON EL 

ACTUAL GOBERNADOR; 

MUCHA GENTE CREE que les falló 

Duarte, que su estilo cerrado, 

absoluto, centralizado ha provocado 

la corrupción que reina ahora; se 

dice “si un poder cualquiera 

corrompe, el PODER ABSOLUTO 

CORROMPE ABSOLUTAMENTE” , 

Y QUE ESTE ES EL MOMENTO DE 

LOS  CAMBIOS.

La disyuntiva de 

CHIHUAHUA es continuidad con  

lo mismo o una nueva ruta para el 

solar.

2.- Para el candidato del PRI, 

su disyuntiva es: va a seguir la 

continuidad duartista, con todo y su 

cauda de corrupción  o el nuevo 

prócer en turno- SI ES QUE SE LE 

ELIGE- CORTA DE TAJO la línea de 

este gobierno y sigue una nueva 

ruta en que se revisen no sólo 

estilos, sino objetivos y formas de 

gobierno con políticas públicas 

diferentes (y funcionarios 

diferentes) Duarte, se dice, es 

espinoso y rasposo.

La pregunta que se impone 

es: habrá deslinde y ruptura entre el 

nuevo servidor y el viejo 

seleccionado vaya ocupando el 

poder; y, si entendemos que para el 

PRI la misma campaña es la 

construcción del poder, ¿Pero cómo 

puede construirlo si no lo dejan? Sin 

embargo Serrano ya va tomando 

algunas riendas del poder; a saber: la 

dirección estatal del PRI Y 

ALGUNAS DECLARACIONES EN 

QUE QUIERE MARCAR SU 

FISONOMÍA Y UN ESTILO 

PROPIOS.

Dicen los que saben que, antes 

de la elección la distancia se marcará  

y ES POSIBLE QUE SERRANO se 

niegue a, incluso, a retratarse con el 

todavía Prócer en Turno, aunque él 

siga afirmando: DUARTE ES MI 

AMIGO, … y AUNQUE  esa amistad 

sea más una ancla que un flotador.

Si el Gobernador insiste en 

resolverlo todo desde su ronco 

pecho, la ruptura es no sólo 

previsible o posible sino obligada. 

Resumiendo mi visión del hecho: 

entre más se acerque la fecha de la 

elección se marcarán más las 

diferencias; y el deslinde radical, o 

sea el truene y rompimiento, 

estarán a la orden del día, pero creo 

que eso, mis amigos de esta Canija, 

será gradual,  calculado y 

cuidadoso; según como veo yo que 

operan las reglas del juego, las 

institucionales.

Al final, mis cuatachos, ¿No es 

hora ya de que Serrano vaya poniendo 

casa aparte, para que, si lo eligen, sea 

SU CASA propia y no la del vecino? 

Bueno, hasta aquí los dejo, mis 

valedores. 

Ora pues.

gobernante o 

tendremos un MÁS 

DE LO MISMO. Si es 

que la mayoría 

confirma al PRI, de 

nuevo.

Lo más grave 

que la gente percibe 

ES: PARA QUE 

SERRANO SEA 

ELEGIBLE, necesita tener  NO 

SÓLO DISTANCIA DE Duarte, sino 

deslindarse y proponer no la 

continuidad con el gobierno  

saliente, sino incluir la necesaria 

ruptura; y el truene. Dice la gente: si 

sigue SERRANO SIENDO UNA 

COPIA al carbón de Duarte, mejor 

es FIJARSE EN OTRO 

CANDIDATO, porque Chihuahua -

se dice- ya no aguanta otro sexenio 

más de este estilo y práctica 

políticos. Hay quien cree que la 

distinción ya se está dando: otros 

creen que le falta más, mucho 

más…

3.- Nuestra opinión es: cuál es 

la ruta de Serano respecto de 

Duarte. Esto depende mucho NO 

SOLO DEL CANDIDATO  sino de 

la actitud y conducta del mismo 

Gober. Y como Duarte es tan 

aferrado en lo suyo, es posible que 

ESTIRE SU MANDATO HASTA el 

último segundo; con un 

inconveniente: no DEJA SER a 

SERRANO, y con eso lo hace 

inelegible.

Otros políticos entienden que 

el tiempo pasa, y que su tiempo 

también pasa; y van dejando 

espacios y oportunidades para que el 

delfín 
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